
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 8 DE ENERO DE 1790.

Constantinopla 22 de Octubre de 1789.

A fines del mes de Setiembre llegaron aquí dos Tártaros de nuestros Ejércitos y divulgaron noticias favorables, pero supuestas, de las armas Otomanas; el Caimacan dió crédito á sus informes, y en premio de las buenas nuevas de que se decian portadores los recibió con el Caf-tan. Pocos dias despues vino otro Tártaro con noticias positivas del mal estado de nuestros asuntos en Besarabia y Valaquia; y descubierto así el engaño de los otros pagaron su perfidia con la vida, habiendo mandado el Sultan les cortasen la cabeza.

Estos infaustos avisos se han aumentado con los que llegaron de Servia pocos dias hace, despachados por Abdy Baxá, quien informó hallarse imposibilitado de socorrer á la fortaleza de Belgrado, atendido á que las tropas de su mando no se manifestaban dispuestas á hacer frente á sus enemigos muy superiores en número. Añade que habia mas de 3 semanas estaba sin saber del Comandante de la referida plaza. Esta noticia dexa poca esperanza de que pueda defenderse Belgrado. La mayor parte de los Francos residentes en esta Ciudad no dudan esté ya en poder de los Austriacos; pero los Turcos, que miran aquella fortaleza como un baluarte inexpugnable, se muestran sosegados sobre su suerte, al paso que les causa mucha inquietud el destino de la Valaquia por ser aquella provincia el granero donde se surte esta Capital, y que desde la retirada del Gran Visir no tiene mas auxilio que el que pueda darle el Hospodar Maurojeni, quien por fortuna prosigue enviando favorables avisos sobre el estado de aquel pais.

Se espera en breve aquí la esquadra Otomana, cuyo Almirante tiene (segun dicen) sobrados motivos de quejarse de la insubordinacion de las tripulaciones, así como nuestros Generales de tierra se quejan de la indisciplina de sus tropas: de forma que los negocios de la Sublime Puerta se hallan baxo todos respectos en la mas arriesgada situacion.

Varsovia 1.º de Diciembre.

Despues de aprobar la orden sobre hacer reclutas, se trató en la Dieta de los medios de impedir las emigraciones de los labradores, que para librarse del servicio militar abandonan frecuentemente su pais; y se

acor-

acordó que los distritos situados á dos millas de las fronteras queden exentos de alistamientos y levas: pero sus dueños pagarán dos florines por cada hombre de los que debían aprontar; y los bienes Reales y eclesiásticos, situados en dichos límites, pagarán quatro florines. Se exceptuan los Hospitales, las Ordenes mendicantes, y los Nobles que no tienen mas propiedades que sus casas y recintos. — Varios Nuncios propusieron se formasen tambien reclutas entre estos últimos, y citaban el exemplo de los Griegos y de los Romanos; cuya Caballería se componia en parte de Nobles; mas prevaleció la opinion que mira como uno de los privilegios de la Nobleza, aunque pobre, la exención de los alistamientos personales, y la facultad de dar reclutas ó pagar por ellas.

La Junta de Guerra ha dado cuenta del actual estado del Ejército, armas y municiones. Consta que mientras se completan los 100⁰⁰⁰ hombres señalados por la Dieta, se pondrán en pié 65,074, de los cuales aun faltan 21⁰⁰⁰. Ademas de los 33 millones y medio de florines al año que importará la manutencion de las tropas, costarán sus armas, municiones y equipage 5,785,350. Ya se han traído de fuera del Reyno 8060 carabinas, 15⁰⁰⁰ pares de pistolas y otros tantos fusiles. El comerciante Schulz ha hecho un asiento por 10,927 sables. Se hallan asimismo en camino para esta Capital 7⁰⁰⁰ carabinas, 11,136 fusiles y 3907 pares de pistolas.

En vista de un aviso de las fronteras de Lithuania de acercarse allí algunos Regimientos Rusos, han comunicado los Estados órden á la Comision militar para que dé á las tropas de la República existentes en aquella provincia los víveres y municiones que necesiten; la Junta de Tesorería adelantará las sumas que exija esta providencia, la qual por ahora parece ser meramente de precaucion, pues hasta aquí todo ofrece perfecta tranquilidad á la República.

Ha llegado de Berlin el Conde de Medem, hermano de la Duquesa de Curlandia y Oficial en el Ejército Prusiano; pasa á su patria, segun dicen, con una comision secreta.

Petersburgo 27 de Noviembre.

El Príncipe Potemkin Tauritschetskoy ha remitido un aviso anticipado, dando cuenta de haberse entregado la plaza de Bender á mediados de este mes. Ofrece una noticia circunstanciada de este acontecimiento.

Se asegura que el mencionado Comandante en jefe no vendrá aquí este invierno: que su Ejército se acantonará en Moldavia, y que el quartel general se establecerá en Jassy.

Dos dias hace se cubrió de yelos el Neva, que permaneció navegable este año 309 dias.

Stockolmo 2 de Diciembre.

Antes de ayer á las 4 de la mañana se restituyó el Rey á esta Capital. En su travesía por el golfo de Botlnia padeció temporales; y desde la última parada tuvo que caminar en carros de labradores. Aunque llegó muy fatigado hubo el mismo dia corte en Palacio; aquella noche concurrió S. M. al teatro Frances, y ayer al de la ópera, recibiendo en uno

y en otro los mas sinceros y generales aplausos.

Durante la ausencia del Rey queda el Ejército de Finlandia al mando de los Generales Platen y Mayerfeld.

Leopol 24 de Noviembre.

El Conde de Brigido, Gobernador de Galitzia, acaba de recibir un correo despachado por la Direccion del Círculo de Zamosc, con noticia de haber hecho una cuadrilla de Polacos una incursion en dominios del Emperador por el lado de Alzamosc. Aquellas gentes, que se miran como unos saltadores, llevaban armas y diéron muerte al Administrador de la Aduana, hiriéron al Contador, cortáron la nariz y las orejas al Inspector; y habiendo, despues de estas atrocidades, robado 180 florines de la caxa Imperial, volviéron á pasar las fronteras.

Viena 5 de Diciembre.

Las tropas del bloqueo de Orsowa han construido cuevas y barracas, esperando que el frio y hambre obliguen á los Turcos á capitular; si esto no se verifica se emprenderá nuevamente el sitio en la primavera próxima.

Noticias militares publicadas por la Corte el 2 del corriente.

„Con fecha del 15 de Noviembre avisa el Feld Mariscal Príncipe de Cobourg que el Baron de Kienmayer, Coronel del Regimiento de Levenehr, fué despachado por el Comandante General, de su puesto de Kalagureni con 300 Húsares, otros tantos Arnautas Imperiales, 200 de los del pais y 2 cañones. Llevaba orden de reconocer todos los parages de los contornos donde nuestras tropas pudiesen apostarse. En su marcha cogió algunos aldeanos, y por ellos supo que en el castillo de Gyurdschow, en el lugar de Oynak, se hallaba el Baxá Isuff, Vayvoda ó Comandante de aquel distrito, con algunos Turcos de graduacion, para recoger ganado lanar y otros víveres de que necesitaba la guarnicion de la fortaleza.

Persuadido Mr. Kienmayer de la utilidad que en la presente coyuntura padria resultar de hacer prisioneros á aquel Baxá y á los Turcos que le acompañaban, resolvió tentar este golpe. Para llevarlo á efecto adquirió los informes mas circunstanciados y seguros de los caminos y veredas; y con la asistencia del caudillo de los Arnautas Maurodin, se adelantó al frente de sus tropas hasta 9 leguas de Gyurdschow, despues de caminar otras tantas horas por senderos excusados.

Allí se apeó y siguió á pié entre malezas por espacio de media hora, sin que le acompañasen mas personas que el Xefe de los Arnautas del pais, el Mayor Levatschitz y el Capitan Lovacz, para exâminar bien aquella aldea y establecer mejor el plan para la premeditada empresa.

Reconocidos ya atentamente así el mencionado lugar como el castillo de Gyurdschow volvió el Coronel Kinmayer al parage donde le esperaba su gente, y destacó al anochecer al mismo Capitan Lovacz con 50 Húsares, y á Maurodin con 30 Arnautas, hácia dicha aldea, á fin que rodeasen la casa de Isuff Baxá y le hiciéran prisionero. En seguida mandó avanzar al Mayor Dely-Baxá con 300 Arnautas del

Emperador , y 300 Húsares por la izquierda de la aldea para que se apoderasen de los bueyes y ovejas que ya tenia juntos Isuff ; y el Coronel Comandante se transfirió con el resto de sus tropas , y las 2 piezas de artillería , al lado derecho de Oynak , por el camino de Gyurdsch w , con el objeto de hacer frente a qualquiera socorro que saliese del castillo.

Se logró el intento como correspondia á las acertadas medidas del Oficial que le dispuso , quedando prisioneros el mencionado Baxá , su Secretario , un Dervis y muchos Turcos. Otros 3 de estos fueron muertos por nuestros soldados , quienes condujeron todos los ganados consistentes en bueyes , caballos y 1700 ovejas.

Por nuestra parte no hubo la menor pérdida , pues los enemigos solo tuvieron tiempo de tirar 3 fusilazos , porque viendo el Capitan Lovacz que muchos de ellos se habian encerrado en una casa para defenderse , se apeó al instante con algunos Húsares , derribó la puerta , y á todos los hizo prisioneros.

Despues de enviar el Coronel Kienmayer á todos sus prisioneros y al ganado , y de haber cumplido la orden del Comandante General , se restituyó á su puesto de Kalagureni sin ser molestado por los contrarios.

Hace particulares elogios del Capitan Lovacz , quien ya tiene dadas pruebas de su valor ; y del Xefe de los Arnautas del pais Maurodin , el qual hizo muy buenos servicios en esta ocasion.

Añade el Príncipe de Cobourg que otra partida de las tropas del mismo Coronel Kienmayer encontro en el camino de Silistria , á orillas del Danubio , á una patrulla enemiga , y tambien la hizo prisionera."

Berlin 4 de Diciembre.

Los dos Príncipes Federico Henrique y Federico Guillermo , hijos tercero y quarto del Rey , que fueron los primeros que se inocularon , han vuelto aquí ya restablecidos desde Charlottenburgo , á donde pasó S. M. á visitar á los Príncipes heredero y Federico Luis , que siguen en la misma operacion y en el buen estado que puede desearse.

A los Regimientos de Schieben y de Schoiten , que guarnecen la Pomerania , les ha ido orden de preparar sus equipages de campaña. Se presume estén destinados á reforzar el cuerpo de tropas de la Prusia occidental.

Francfort 9 de Diciembre.

Algunas noticias de Constantinopla recién divulgadas expresan que apenas se supo allí la rendicion de la fortaleza de Belgrado , se notó mucha inquietud , y al mismo tiempo gran consternacion. Desasosegado el pueblo comenzó excesos y tropelías ; á los principios se temió algun daño en el arrabal de Pera , y se dió aviso de ello á los Ministros extrangeros que residen en él ; sin embargo no se notó movimiento extraordinario , habiendose conseguido aquietar á la plebe dándola víveres y dinero. Con todo se temian nuevos alborotos causados quizá por la carestía que ya empezaba.

Una division destacada de la esquadra Rusa pasó el Estrecho de Gibraltar-

braltar el 3 de Noviembre. Dícese que navega hácia Constantinopla, y que al mismo tiempo se acercará á la propia Capital de Turquía la otra esquadra que la Emperatriz tiene en el mar Negro.

Retieren las cartas de Viena que no solo no se suprimirá por ahora la contribucion militar, como se dixo despues de la conquista de Belgrado, sino que aseguran se impondrán dos tributos nuevos: el uno sobre los criados, y el otro sobre las casas. Se calcula ascienda su importe á 1,300,000 florines de Alemania en aquella sola Capital.

Han encontrado los Austriacos tanta abundancia de víveres en Valaquia que les bastará para todo el invierno, sin necesidad de sacarlos de Bukowina y Galitcia, de donde seria dificultosísimo su acarreo.— Las tropas Alemanas apostadas en los destiladeros de Cronstadt entran igualmente en Valaquia, y ocuparán los puestos mas inmediatos á las montañas de las fronteras para reforzar el cuerpo del Príncipe de Cobourg.— Quando este General recibió de parte del Emperador las insignias del Orden de Maria Teresa, las enseñó en la parada á los Oficiales y tropas diciéndoles: „Hermanos míos, á vuestro valor y acertada conducta me confieso deudor de este distintivo honorífico con que nuestro Soberano se ha dignado condecorarme.”

Londres 19 de Diciembre.

Por el navio Swallow, perteneciente á la Compañía Oriental, que salió de la India el 22 de Agosto y acaba de llegar á Inglaterra, se sabe haber aportado felizmente á Bengala los 12 navios que despachó este año la misma Compañía para aquel parage.

La escasez que se receia en varias partes del Reyno ha hecho precisas toda suerte de medidas conducentes á precaverla. De Irlanda avisan que á todos los puertos de aquella isla se ha enviado orden de embargar las embarcaciones cargadas de harina y granos de qualquiera especie que sean, á fin de impedir su extraccion. Igualmente ha expedido Mr. Hamilton circulares á todos los Inspectores de los puertos del propio Reyno para que pongan dos Oficiales ó empleados en cada barco cargado de dichos frutos con destino á los puertos de Irlanda.

Se ha construido y alistado en Deptford un navio que no tardará en hacerse á la vela para el mar del Sur á fin de buscar en todas sus costas é islas las plantas mas raras de que carece el jardin Real de Kew. Llámase este buque el *Discovery*, y le mandará Mr. Roberts, Oficial de mérito y experiencia, que ha recorrido aquellos mares con el Capitan Cook. En él se embarcará tambien el botanista Menzies.

El Tribunal de Old-Bailey ha concluido sus juntas anuales, y en ellas ha condenado á muerte á 26 malhechores.

La Real Academia de Ciencias de Paris eligió el 16 del corriente por asociado extranjero de aquel cuerpo al Dr. Herschel, tan celebrado por sus observaciones astronómicas, como por su descubrimiento de un planeta, de dos nuevos satelites de Saturno, otros de Júpiter y muchas estrellas.

Las últimas noticias de la India aseguran que el Lord Cornwallis no esperará á su sucesor para restituirse á Inglaterra, á causa de no permitir su salud dilatar tanto tiempo su regreso.— Dícen que Tipoo-Saib se ha puesto en marcha contra las tropas Inglesas, habiendo empezado ya las hostilidades; pero esta noticia merece confirmacion.

Un incendio ha reducido á cenizas una de las salas principales de la casa de campo de Houghton, en la provincia de Norfolk. Pertenece al Lord Orford, quien habia vendido á la Emperatriz de Rusia una coleccion de pinturas muy apreciable. Sintieron los aficionados á esta noble arte que hubiese enviado aquellos quadros fuera del Reyno; pero puede servirles de consuelo el saber que la galería en que estaban ha sido ahora arruinada por el fuego, el qual hubiera consumido toda la coleccion. La pérdida que sin embargo de esto ha causado se regula en 4800 pesos.

Aseguran que en breve se publicará en Irlanda un reglamento por el Departamento de Rentas de aquel Reyno, sobre los buques encargados de cruzar contra los contrabandistas. A los que permanezcan frecuentemente en el puerto, quedando algunos meses en total inaccion, se les obligará, en fuerza del nuevo arreglo, á estar en el mar cierta temporada, y á mudar sus apostaderos cada 3 meses.— El servicio de estas embarcaciones cuesta cerca de 3000 libras esterlinas anuales.

Trieste 5 de Diciembre.

Antes de ayer entró aquí la fragata Francesa de guerra denominada la *Badine*, de 24 cañones y 220 hombres de tripulacion, al mando del Principe Victoriano de Rohan. Viene de los Dardanelos, donde el 11 del mes anterior se embarcó en ella Mr. Bulgakow, Ministro de la Emperatriz de Rusia en la Puerta Otomana, con 17 personas de servidumbre. Fué conducido á dicha fragata en una barca destinada y fletada á este efecto por el Gran Señor, la qual pasó á buscarle al castillo de las Siete Torres, donde permanecia encerrado desde el 16 de Agosto de 1787. Tardó en la navegacion 29 dias, y ahora está haciendo su quarentena en el lazareto de Sta. Teresa.

Jaen 7 de Diciembre.

Fin de los premios conferidos por esta Sociedad.

Considerando este Real Cuerpo que en el Hospital de S. Juan de Dios, único en esta Ciudad para la curacion de enfermos, hay solas 4 camas de convalecencia por falta de medios, y que causaban general compasion las personas débiles que desde las camas se presentaban en las calles á mendigar su sustento, determinó la Sociedad, por efecto de su amor á la humanidad, pasar oficio al R. P. Provincial, y Prior de este Convento avisándole que todos los pobres que salgan de dicho Hospital sin estar perfectamente convalecidos, hallarán en la casa que fué teatro de comedias, y hoy sirve de fábrica á la Real Sociedad, la limosna diaria de un real de vn., y quando puedan trabajar en las manufacturas que allí se hacen, tendrán tambien el correspondiente premio hasta que estén totalmente res-

tablecidos. El Prelado de dicha Comunidad dió á este Real cuerpo las mas expresivas gracias por la caridad con que coadyuva á su piadoso instituto. En la publicacion de premios del año anterior se hizo mencion de los extrabrdinarios talentos de Antonia de Arcos y Ecija, que se aplicó inmediatamente á escribir, y lo consiguió con perfeccion en poco tiempo; de modo que causando mas admiracion cada dia, movió el piadoso corazon de D. Joseph Martinez de Mazas, Canónigo Penitenciario, y Gobernador de este Obispado, á que le consignara cierta cantidad mensual para su manutencion, con el fin de que aprendiese á dibuxar, por la notoria escaséz que hay en este Reyno, y con pocas lecciones de un aficionado á este arte ha hecho excelentes progresos con pasmo de su maestro. Esta jóven, de solo 13 años, presentó á la Sociedad sus dibuxos, y un memorial escrito de su letra, manifestando su gratitud, é implorando la proteccion de este cuerpo patriótico, que por no tener dotacion ni medios, no halló otro arbitrio que recurrir al Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, para que usando de su acostumbrada liberalidad con los pobres, ampare á esta infeliz benemérita, que puede ser honor de su patria. Es muy loable la aplicacion de cinco niñas que trabajan con primor la filigrana, y así la Sociedad las premió para que imitando otras tan ventajoso exemplar, sea en lo sucesivo ocupacion de las personas de este sexó, con la utilidad que hasta ahora han tenido los plateros, y estos se dedicaran á otros trabajos de su arte que requieren fuerza y robustez. El Excmo. Sr. Conde de Floridablanca, el Ilmo. Sr. Comisario general de Cruzada, y el Colector general de espolios, vacantes y fondo pio Beneficial continúan dispensando singulares gracias á este Real establecimiento.

Vigo 29 de Diciembre.

Hoy se ha hecho á la vela de este puerto para el del Son el cachemarin de la Compañía Marítima denominado el Explorador, con carga de sardina y sain, cogida y beneficiada en esta costa: y va á completarla en aquel saladero para transferirse á S. Sebastian.

Pasages 31 de Diciembre.

En este dia se han botado al agua las dos goletas nombradas el Lobo marino y la Ballena, construidas por la Real Compañía Marítima, de doble número de toneladas que las anteriores Vigilancia y Union, expresamente para las operaciones de su instituto.

Madrid 8 de Enero de 1790.

El Rey se ha servido conferir la Sargentía mayor del Regimiento de Infantería de Aragon al Teniente Coronel D. Pedro Manuel Bazan, Capitan de Granaderos del mismo Cuerpo: igual empleo en el de Ultonia al Capitan D. Diego Pettit: Compañía de Granaderos en el de Brabante al Capitan D. Juan Guillermo D'henceval: de Fusileros en el propio Cuerpo al Ayudante graduado de Capitan D. Alexo Chaves: en el de Navarra al Teniente de Granaderos con el mismo grado D. Francisco Ixart: en el de Extremadura al Ayudante D. Ramon Marcos: en el de España á los

los Ayudantes D. Lorenzo Valiejo, graduado de Capitan, y D. Antonio Perez, y al Teniente D. Antonio Fontanet: en el de Victoria á su Caballero Page D. Luis Maria de Andriani: en el de Asturias al Teniente de Granaderos graduado de Capitan D. Pedro Linares: en el expresado de Ultonia al Teniente de Granaderos D. Patricio Sarfield: en el de Granada al Teniente de Granaderos graduado de Capitan D. Francisco Samaniego; y en el de la Princesa á D. Joseph Maria de Arroyo, Teniente del de Navarra.

Igualmente ha nombrado S. M. Ingenieros Ordinarios de sus Ejércitos, Plazas y Fronteras á los Extraordinarios graduados de Capitanes D. Juan Belestá, D. Antonio Porta y Costa, D. Joseph de Sierra y D. Antonio Conesa: y para las Sargentías mayores de los Regimientos de Caballería de Calatrava y Santiago al Teniente Coronel D. Carlos de Gand, Capitan de Carabineros del primero, y al Capitan del segundo D. Francisco Cortabarría.

Economía de la vida humana: obra compuesta por un Bracman, traducida sucesivamente á las lenguas China, Inglesa, Francesa y Castellana: un tomo en 8.^o Véndese en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; en el puesto de Cerro, calle de Alcalá; y en el del Diario frente á Sto. Tomas.

Carta escrita de Paracuellos por D. Fernando Perez á un sobrino que se halla en peligro de ser autor de un libro. Publícala con notas un Bachiller en Artes. En Madrid. Por la viuda de Ibarra, calle de la Gorguera, donde se vende. El autor da á su sobrino para que escriba juiciosamente 30 consejos que son otras tantas ironias con que reprueba los vicios de los malos escritores, quando parece que los alaba. Propónele para exemplos muchos pasages ridiculos sacados de libros impresos, en que reyna la mala crianza, la mala critica, el mal language, el mal estilo, el mal método, y otros muchos males que se reprehenden en las notas. Estas circunstancias hacen la Carta útil y divertida.

Método singular y único para enseñar brevemente y sin errores á leer por sílabas sin nombrar las letras, acreditado con experiencias particulares y recibido para las públicas en todos los pueblos de la Provincia de Soria por la Justicia y Real Sociedad de ella; dividido y reformado por su inventor para instruccion de los maestros en los libros siguientes: Ortopeya universal ó arte de pronunciar &c.: Problema resuelto en favor del mejor método &c.: Verdadero método de enseñar &c. Para discípulos dos silabarios teórico-prácticos en la lengua Latina y Española, y últimamente el silabario trilingüe, en el qual reimpresso el Español con los elementos del idioma griego y latino, llega este nuevo método á su perfeccion por el orden mas natural y conforme á las articulaciones posibles progresivas de los niños tiernos que no estén resabiados. Véndese en las Librerías de Baylo, de Escribano, calle de las Carretas; y en la de Esparza, puerta del Sol.

Rezumbas del famoso Juan de espera en Dios contra la melancolía, por Don Joseph y D. Santiago de Santos Capuano. Tomo 2.^o Se hallarán con el Portal de Mauleros y demas obras del autor, en las Librerías de Escribano, calle de las Carretas; de Fernandez, frente á S. Felipe; de Guillen, carrera de San Gerónimo; y de Villa, frente á S. Bernardo.